



PARECE que alguien quería mandar un mensaje en el dictamen de desafuero del gobernador de **Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca**, por el delito de defraudación fiscal equiparada.

EN LA PÁGINA 26 aparece un criterio de la **Suprema Corte** en el que se afirma que quien registre su declaración fiscal en ceros pero se le demuestre que su nivel de vida acredita que tuvo ingresos no declarados incurre en un delito.

VARIOS recuerdan a un **político tabasqueño** que presentó declaraciones en ceros por años, presumía no tener propiedades, auto propio o tarjetas de crédito y aún así recorría el país todo el tiempo y hasta se fue a **EU** para disfrutar en vivo del beisbol que tanto le apasiona.

¿SERÁ que el diputado de **Morena** que está en la comisión instructora de San Lázaro, **Pablo Gómez**, dejó que quedara ese precedente legal nada más por descuido o con otra intención? Es pregunta desaforada.

• • •

A QUIENES tienen claro cómo ha involucionado la producción de crudo de **Pemex** nomás no les cuadran las cifras que dio el martes **Andrés Manuel López Obrador** sobre una supuesta reducción en la extracción destinada a frenar el uso de combustibles fósiles con fines ambientales.

MENOS AÚN después de que la jefa de Gobierno de la CDMX, **Claudia Sheinbaum**, aplaudió el anuncio y dijo que la reducción sería de **3.4 millones a 2 millones de barriles diarios**.

QUIEN revise las cifras oficiales podrá ver que la producción se contrajo desde 2017 y no ha vuelto al promedio de 2 millones de barriles diarios desde entonces.

AHORA quieren disfrazar la caída en la producción de **Pemex** como una medida para proteger el ambiente pero, al paso que van, tendrán que importar petróleo para tener materia prima en el capricho... perdón, en la refinería de **Dos Bocas**.

• • •

PRONTO se reencontrarán **Ifigenia Martínez, Cuauhtémoc Cárdenas y Porfirio Muñoz Ledo**, pues acudirán el martes a un restaurante de la Roma para el evento **Encuentro por la República**. Ya se verá si es el lanzamiento formal del movimiento para la defensa de los **órganos autónomos** que anunció el diputado –aún– morenista o si hay algo más en el menú.

• • •

MUY INTERESANTE se puso el proceso de queja ante el **INE** que inició **Tere Vale**, candidata de **MC** a la alcaldía Miguel Hidalgo, por el uso propagandístico de la mañanera de **Palacio Nacional**.

EL ORGANISMO ya trae en la mira como posibles responsables al director de Ceprope, **Erwin Neumaier**; al vocero presidencial, **Jesús Ramírez**, y a **Morena**, además llamará a comparecer a los **concesionarios** de radio y TV que transmitieron mañaneras completas. Hagan palomitas, que esto apenas comienza.



BAJO RESERVA

Suerte echada en Guerrero

:::: Todo indica que hoy sábado se confirmará la incógnita sobre quién será la o el representante de Morena para contender por la gubernatura de Guerrero. La notificación oficial del Tribunal Electoral, curiosamente, llegó hasta la madrugada de ayer, lo que dio al partido oficial tiempo para



Félix Salgado Macedonio

ARCHIVO EL UNIVERSAL

analizar sus opciones antes de que se cumpliera el plazo de 48 horas para cambiar a **Félix Salgado Macedonio**. Nos cuentan que tras una primera escaramuza interna, ya todo está cantado para que haya una candidata. Salgado, a quien se le negó el registro, registró a su hija **Evelyn** y este día se prevé

un mitin en Acapulco donde, se prevé, darán a conocer el resultado de la "encuesta" que supuestamente levantó Morena para decidir reemplazo. Hay convicción de que no será necesario esperar a los primeros minutos del domingo para anunciar, con bombo y platillo, la nueva candidatura. ¿Darán a conocer también el nivel de reconocimiento ciudadano de los aspirantes? Esa duda queda, pues se antoja difícil que quieran revelar que la opción ganadora será, por el momento, alguien cuyo nombre aún no es conocido en la entidad.

Los funcionarios, como marcas

:::: Nos comentan que ha iniciado una moda en el gabinete federal de registrar sus nombres ante el Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI). Nos recuerdan que después que el



Ariadna Montiel

ARCHIVO EL UNIVERSAL

presidente **Andrés Manuel López Obrador** y su esposa, **Beatriz Gutiérrez Müller**, registraran sus nombres y siglas ante el organismo, meses después siguió su ejemplo **Rocío Nahle**, secretaria de Energía (Sener). Pero hace unos días, se sumó a esta lista otra funcionaria

de alto nivel. Se trata de **Ariadna Montiel**, subsecretaria de Bienestar, quien el pasado 21 de enero solicitó la titularidad de su nombre completo. Nos aseguran que otros funcionarios del gabinete de la 4T ya están por sumarse a esta moda que impuso el Ejecutivo federal.

Tribunales a modo

:::: Un tanto desapercibida pasó ayer la decisión del Consejo de la Judicatura Federal (CJF) de ordenar concentrar todos los amparos sobre el rediseño del espacio aéreo en el Juzgado Quinto de Distrito en Materia Administrativa en la Ciudad de México y los recursos derivados de aquéllos, al Décimo Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Primer Circuito para su trámite y resolución, juzgado que en su momento negó todas las suspensiones definitivas solicitadas por los quejosos contra Santa Lucía. El presidente de la Suprema Corte de Justicia, **Arturo Zaldívar**, es también cabeza del CJF, ¿será que en medio de la polémica por la extensión de su mandato, le metieron gol? Porque este podría no ser el momento para hacer cosas buenas que parezcan malas.



TRASCENDIÓ

Que por si aún alguien tiene dudas sobre el proceso de relevo de candidato de Morena en Guerrero, hay que tomar nota de dos datos. Uno: **Félix Salgado Macedonio** da por hecho el triunfo de su hija, jura que no será *Juanita* y anuncia su regreso al Senado. Dos: la cargada en favor de **Evelyn**, ignorando que oficialmente hay una encuesta en vigor, llamó para hoy a las 19:30 horas a acudir al registro de la mujer ante el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana.

Que la Fiscalía del Distrito Sur de California logró una negociación después de presionar siete años a uno de los herederos del narcotraficante **Ismael El Mayo Zambada**, a quien mantenía encarcelado en un centro de máxima seguridad y ayer se declaró culpable. Aunque todo le pinta bien, la audiencia de sentencia será hasta abril de 2022, una estrategia que se ha visto en otros casos para sacarles la mayor cantidad de información posible.

Que el coordinador de Morena en el Senado, **Ricardo Monreal**, ya tiene hipótesis sobre el caso de desafuero a **Francisco García Cabeza de Vaca**, pues considera que en el momento en que eventualmente se concrete, “puede ser que el presunto responsable haya huido o esté en Estados Unidos”. En ese caso, aventuró, la Interpol emitirá una ficha roja.

Que los jaloneos en el PRI de Yucatán empiezan a tener consecuencias y se prevé que terminen golpeando la campaña de **Jorge Carlos Ramírez Marín** para la alcaldía de Mérida, pues de entrada **Jorge Alberto Rojas Gamboa** ya renunció a la candidatura a regidor, que vendrá precedida de otras salidas de inconformes, dicen los adversarios del tricolor en la entidad.

Que la presidenta del INAI, **Blanca Lilia Ibarra**, apoyó a la voz de “¡no están solos!” a los comisionados del instituto de transparencia de Oaxaca, encabezados por **María Antonieta Velásquez Chagoya**, quien aprovechó la primera sesión del Sistema Nacional para pedir el respaldo contra la reforma que el Congreso de su estado aprobó para desaparecer ese ente. Ahora lo que esperan es que el gobernador **Alejandro Murat** vete la extinción. ■



EL CABALLITO

Morenistas elevan queja contra Toledo

Los llamados que hicieron al presidente nacional de Morena, **Mario Delgado**, no tuvieron eco y en respuesta, los candidatos de Morena en Coyoacán, empezando por el abanderado a la alcaldía, **Carlos Castillo**, decidieron interponer una queja ante la Comisión de Honestidad y Justicia para que le retiren la postulación al diputado federal y exdelegado de Coyoacán, **Mauricio Toledo**, quien aspira a ser reelecto con una curul en San Lázaro, pero por un distrito en Puebla y en alianza con el Partido del Trabajo. En el escrito, también firmado por **Bertha Luján**, piden se considere las acusaciones que tiene la fiscalía, que incluso ya pidió su desafuero, y que por sus antecedentes es la antítesis de lo que representa el partido. El hecho es que veremos si se resuelve el caso porque estamos a un mes de que la elección constitucional se realice. El tiempo corre.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Mauricio Toledo

Hay empresa para cambiar altavoces del C5

Nos platican que ayer, luego de cuatro rondas para que mejoraran el precio y con la protesta de la empresa Securitech Privada porque no hubo más para presentar más ofertas, el C5 que comanda **Juan Manuel García**, dio el fallo ganador de la licitación para la renovación de poco más de 5 mil altavoces. Será la empresa Accuracy It Consulting S.A. de C.V. quien tenga el contrato, toda vez que bajó su propuesta de 119 millones de pesos a 97 millones 999 mil pesos -ambas con IVA-, la duración del convenio será del 1 de mayo hasta el 31 de diciembre. La urgencia de las autoridades capitalinas por el cambio de altavoces es que en el arranque de 2021 se han registrado dos errores al emitir la alerta sísmica que causó temor y zozobra.



ARCHIVO EL UNIVERSAL

Juan Manuel García

A la expectativa, prohibición de ley seca

Nos platican que la propuesta de prohibición de la *ley seca*, como lo plantea el diputado local del PAN, **Jorge Triana**, todavía le falta camino por recorrer, sobre todo, saber qué dirán en la Comisión de Administración Pública Local del Congreso de la Ciudad de México, que preside la morenista **Guadalupe Chavira**. Nos platican que durante la semana, la iniciativa de reformar la Ley de Establecimientos Mercantiles sí tuvo una palomita, pues la Comisión de Desarrollo Económico, que preside **Lizette Clavel**, dio opinión positiva pues la medida protege a los comercios. Sin embargo, nos reiteran, la última palabra la tendrá en la comisión dictaminadora, que preside doña Guadalupe. Así que todavía el tema está, nos dicen, verde.

Nos dicen que el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMex), **Alfredo Barre-ra**, pareciera que quiere terminar su mandato con una mancha en la defensa de los derechos de las mujeres a una vida libre de violencia ¿La razón? Es que de acuerdo con el ombudsman de la Comisión de los Derechos Humanos mexiquense (Codhem), **Jorge Oliveira**, recibieron un no como respuesta a la solicitud de información necesaria para resolver cinco denuncias que se interpusieron en dicho órgano defensor de los derechos humanos en búsqueda de protección y acciones resarcitorias, las cuales derivaron en una recomendación que tampoco fue aceptada. Nos detallan que para la Codhem, el rechazo de las sugerencias es grave y significa un paso atrás en la protección de los derechos constitucionales.

Las negativas del rector de la UAEMex



KIOSKO

Excantante no busca quién se la haga, sino quién se la pague

:::: Quien anda muy envalentonado en Hidalgo, nos platican, es el excantante y ahora candidato a diputado local de Morena **Francisco**



FOTOS: ESPECIALES

Fco. Xavier Berganza

Xavier Berganza Escorza, luego de que el Tribunal Electoral local ordenó al Instituto Estatal Electoral otorgarle la postulación, la cual había sido rechazada por ocupar la llamada "acción afirmativa", destinada a personas con discapacidad. Nos relatan que don Francisco Xavier argumentó que padecía una "enfermedad vertebral degenerativa", con lo que hizo valer el requisito y, en cuanto volvió a la jugada, sacó un video, donde advirtió que estaba valorando "proceder legalmente y hasta judicialmente" contra algunos consejeros electorales, aunque no faltó quien dijera como *La Tusita*: "Voooy, ni aguanta nada".

Para todo mal... castración

:::: Desde Querétaro nos cuentan que, durante el debate candidatos a la gubernatura, quien dejó a varios con el ojo cuadrado fue la



Penélope Ramírez

abanderada del PT, **Penélope Ramírez Manríquez**. Nos relatan que cuando le cuestionaron a doña Penélope sobre las acciones que emprendería contra la violencia de género, la candidata se fue de bajada y afirmó que buscaría aumentar a 80 años la pena para los casos de feminicidio, pero además la "castración de sus genitales químicamente", lo que sorprendió a los presentes y hasta una de las moderadoras sólo comentó: "Qué fuerte". Nos dicen que varios aún se preguntan si confundió feminicidios con violación o de plano buscaba agarrar parejo. ¡Qué tal!

Agreden a esposa de candidato

:::: Nos comparten que, en San Luis Potosí, la inseguridad no perdona y en esta ocasión le tocó ser víctima de la delincuencia a **Ruth**



Ruth González Silva

González Silva, esposa del candidato del PT y PVEM a la gubernatura, **Ricardo Gallardo Cardona**. Nos detallan que ayer mientras circulaba por la capital potosina, doña Ruth fue amenazada por un sujeto con un arma de fuego, a bordo de una motocicleta. Si bien nos dicen es preocupante la inseguridad que se registra en

aquella entidad, lo es aún más si ocurre en el marco del proceso electoral que se vive, pues podría tener como fin amedrentar a algún actor político o a su familia, por lo que la acción de la autoridad se hace necesaria para aclarar y castigar a los agresores.

A sacar las manos del agua

:::: A quien se le hizo bolas el engrudo en Morelos, nos comentan, fue al candidato de la alianza Morena-Nueva Alianza-PES a la alcaldía de Cuernavaca, **Jorge Argüelles Victore-ro**, pues en el arranque de su campaña le han insistido en que aclare la procedencia de sus recursos. Nos explican que la duda surge porque don Jorge ha sido relacionado con el Sindicato Libertad, un presunto aliado de funcionarios del Sistema de Agua Potable y Alcantarillado del municipio, quienes supuestamente orquestaron cerrar las llaves del agua para lucrarse por medio de pipas. Nos detallan que en una reunión con el PES, don Jorge afirmó que es momento de "hacer una limpia en el organismo del agua", aunque unos se preguntan cómo le hará con los vínculos que tiene con los operadores. ¡Ouch!



A pedazos

ANTONIO ROSAS-LANDA

Chicago, Illinois. – Como estudiante, mi generación aspiró a un México libre, una nación con pesos y contrapesos republicanos donde la voluntad de un hombre no lo fuera todo. Nadie imaginaría la desgracia que hoy vivimos.

Andrés llegó con un contundente mandato a la presidencia gracias al uso de un discurso simplista que centró los problemas en un solo demonio: la corrupción. Una sociedad abusada y defraudada le otorgó el voto para que encabezara la administración con más poder en la breve historia del México democrático.

A pesar de usar el tema como bandera política, el gobierno se ha visto involucrado en escándalos que incluyen a miembros del gabinete, se supo de la entrega de contratos a la prima del Ejecutivo y se observó en video la recepción de efectivo, un delito electoral, por el hermano del hoy jefe de Estado. El Índice de Corrupción en México de Transparencia Internacional, indica una percepción preocupante sobre el flagelo. El país tuvo una calificación en 2020 que lo coloca a la par de los peores años de Enrique Peña Nieto (31 puntos de 100).

Así las cuentas, en dos años de su gobierno casi duplica las 23,000 falsedades que otro falaz consumado, su amigo Donald Trump, nos regaló en cuatro años. López y Trump se ungen como individuos únicos capaces de devolver la grandeza nacional viendo hacia atrás, explotando la nostalgia de un pasado incompatible con el futuro que requiere innovación, educación y nuevas ideas.

El líder tilda de traidores a quienes resisten su voluntad. Pero Obrador ha causado decenas de controversias constitucionales derivadas de sus acciones de gobierno, por ser ilegalidades que violan la Carta Magna. Ahora dice que acabará con

los órganos autónomos que le estorban para dar esas tareas a oficinas bajo su control. Si eso ocurre, será una vuelta al tiempo en que los dinosaurios “del sistema” dominaban la vida nacional.

No obstante, nada de esto pasaría sin un ejército de cómplices. ¿Dónde están aquellos que en su juventud exigían la democratización del país, la rendición de cuentas y un alto al abuso de poder? En nuestros años mozos soñábamos con un país donde la ley no fuera palabra muerta. Es patético que los echados p'adelante de ayer encarnen la obediencia de hoy. Estos pusilánimes validan hoy con aplausos la regresión democrática.

Sé que habrá quien cuestione la manera en que me refiero al Ejecutivo. En mi defensa diré que tengo más respeto por la institución presidencial que quien la detenta pues él ha violado su juramento de honrar la Constitución y el sistema electoral que lo llevaron al poder. Por ello, no pronuncio su nombre de corrido, sino que lo hago, así como él habla: a pedazos. ●

Periodista. @ARLOpinion



Esther Shabot

Especialista en asuntos de Oriente Medio

opinionexcelsior@gimm.com.mx

Irán encabeza organismo internacional defensor de las mujeres



Resulta que la república islámica de los ayatolas, donde las mujeres son ciudadanas que carecen de los mismos derechos disfrutados por los hombres, ha sido puesto a la cabeza de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer de Naciones Unidas.

*Celebrando 35 años de escribir semanalmente en **Excélsior**.*

El título de este artículo suena desconcertante. ¿De veras es posible que Irán pueda liderar algo que tenga que ver con la igualdad de género? Para cualquier persona más o menos informada acerca de cómo es la vida de las mujeres en Irán, esto debe parecer sin duda una broma.

Desgraciadamente, no se trata de un chiste, sino de una aberrante realidad. Porque resulta que la república islámica de los ayatolas, donde las mujeres son ciudadanas que carecen de los mismos derechos disfrutados por los hombres, donde ellas pueden ser entregadas por sus padres en matrimonio desde los 13 años, y aun antes, donde son vigiladas por la policía de la virtud para sancionarlas si su vestimenta permite asomar partes de su cuerpo que deben estar totalmente cubiertas, como brazos, pantorrillas o cabellera; justo ese país ha sido puesto a la cabeza de la Comisión de la Condición Jurídica y Social de la Mujer de Naciones Unidas.

El procedimiento para ese nombramiento consistió en una votación secreta llevada a cabo entre los 54 miembros del Consejo Económico y Social de la ONU. Irán obtuvo 43 votos, que evidentemente fueron pactados de antemano entre grupos regionales de acuerdo a negociaciones en lo oscuro, de la misma manera como ha ocurrido por décadas con el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, que integra a Rusia, China y Cuba en puestos clave, naciones electas en su momento con más del 70% de los votos de 192 países. Lo que todo esto nos dice es que en el seno de esos organismos, patrocinados por Naciones Unidas, la misión declarada en su título —protección y defensa de derechos humanos, y equidad de género— constituye sólo un membrete, un cascarón vacío de contenido real, en la medida en que resulta obvio que nada más alejado de las intenciones de los gobiernos de esos países, cuyas artimañas los han colocado en puestos de dirigencia en dichos organismos, que moderar o eliminar sus mecanismos de control político y de supremacía masculina dentro de sus sociedades.

Es más, cabe la pregunta de si la existencia de esas comisiones y consejos no tiene, más bien, efectos contraproducentes. Porque es un hecho que cuando Rusia, China y Cuba aparecen como presuntos defensores y jueces sobre los derechos humanos, o Irán, Egipto y Mauritania fungan como autoridades juzgadoras de las condiciones impuestas a las mujeres en el mundo, automáticamente quedan blindados ante cualquier sanción, porque en los hechos están en la posibilidad de desechar todo aquello que los cuestione y les constituya una mínima presión hacia algún cambio.

De igual manera, su presencia en las cúpulas de esos organismos les otorga la posibilidad de utilizar sus puestos para condenar y ejercer presiones diversas sobre entidades nacionales que, de alguna manera, constituyen sus rivales regionales. Ver la paja en el ojo ajeno y no la viga en el propio se convierte en su *modus operandi*, de suerte que tales foros patrocinados por la ONU se han convertido, en la práctica, en un arma eficaz de suma utilidad para fortalecer las posiciones de esos países en la arena global.

Para las muchas mujeres iraníes perseguidas y encarceladas por su activismo en favor de la equidad de género, para el más de 60% de las niñas y mujeres que en Mauritania han sufrido alguna forma de mutilación genital, y para las miles de egipcias abusadas, violadas o víctimas de asesinatos por honor, nada significa ni ayuda que representantes de sus respectivos gobier-



nos aparezcan a la cabeza de la Comisión de la ONU para las mujeres.

De la misma manera, de nada ha servido la alta membresía de Rusia, China, Cuba y varios países más con similar perfil en el Consejo de Derechos Humanos para que sus ciudadanos tengan una vida más libre, exenta de la represión y de la vigilancia policiaca de autoridades que responden a la necesidad de control absoluto que sostiene a esos regímenes dictatoriales. Ante este panorama, cabe preguntarse si no es hora ya de que buena parte de la estructura sobre la que funcionan diversos organismos que forman parte de la ONU sea modificada radicalmente, de tal manera que puedan evitarse aberraciones como las aquí descritas.

Cabe la pregunta de si la existencia de esas comisiones y consejos no tiene, más bien, efectos contraproducentes.



Más columnas de la autora al escanear el QR.

